
中央通过的改革方案落地生

根!必须鼓励和允许不同地方进行

差别化探索"全面深化改革任务越

重!越要重视基层探索实践" 要把

鼓励基层改革创新#大胆探索作为

抓改革落地的重要方法!坚持问题

导向!着力解决好改革方案同实际

相结合的问题#利益调整中的阻力

问题#推动改革落实的责任担当问

题!把改革落准落细落实!使改革

更加精准地对接发展所需#基层所

盼#民心所向!更好造福群众"

!!"#

! ! ! !醋小排、百叶包、咸菜毛豆……
抗战时期，小小菜篮子，折射出战
争对百姓生活的影响，也透出沪上
主妇善为“无米之炊”的巧心思和
乐观心态。
华东师范大学历史系退休教师

刘善龄日前在整理《申报》时，发现
了一个有意思的专栏———$%&'年至
$%#(年间上海家庭的“一星期经济
菜单”，专栏作者为“华英女士”。

涨!"倍的菜价
“一周经济菜单”于 $%&'年 $)

月 *&日开栏，“华英女士”的真实

身份难以考证，但“华先生月入 (+)

元”，在当时算是小康之家。
彼时战争已经打响，“物价飞

涨”困扰百姓。于是，“华英女士”倡
议，“人人都该筷下留情，少夹些
菜。你要是筷子如雨点，牙齿如夹
剪，那么就是一块钱两块钱的菜，
也会像风卷残云般，一扫而光的。”

,%#( 年 - 月 ,# 日，“华英女
士”写道，“我最初开这菜单的时
候，每天两荤两素，六七角的确已
够了。谁知时移世变，法币的价值
会一天低似一天，物料的价格会一
天高似一天，于是现在每天非六七

元八九元不办了。”也就是说，四年
战争让沪上菜价涨了近 ,)倍！百
姓之苦可想而知。

$做人家%的主妇
虽然时局艰辛，但和很多“做

人家”的上海主妇一样，“华英女
士”总能通过巧思妙想，用不多的
花费让生活充满滋味。

每天六七角钱，要配两荤两素，
怎么办？她建议“出三角钱，向鸡鸭
铺子买半打鸡鸭翅膀来，加些儿咖
喱和洋山芋同煮，可分做日夜两
碗！”“虾子无论邵万生三阳都有得

买，一角钱买一包，可分作二三次
用，面筋每个一铜元，日夜三十个面
筋，只须法币一角好了。”她倡导省
油运动，“做菜时可以白烧的，就改
为白烧，不要加油加酱的红烧了。”

,%#)年元旦之际，“华英女士”
说，“读者们吃了一年的经济菜，嘴
里一定吃得很淡了！元旦应当吃得
好一些，也算是苦中作乐，请大家
暂时忘了来日大难，来快快乐乐地
吃一顿吧！”给出的菜单是“松花皮
蛋，虾米拌胶菜，油鸡与酱鸭，暖
锅”。在刘善龄看来，家常菜单留给
后人的，不仅是一道道美味佳肴，
还有“海派生活”一以贯之的精致
和乐观。 本报记者 陆梓华

!旧上海人家的菜单到底是啥

样"当时的媒体如何报道物价飞涨"
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今 日 导 读

上海药品零售管理
有望实行$记分制%

公开征求意见完毕
正在完善暂行办法

###详见 $%版&民生速递

打造上海第一个
大规模秋景公园

浦江郊野公园预计
!"#$年 %月完工

###详见 $&版&上海新闻

团购优惠门票
竟成$拼团%游

拿不到单人门票
白白多等一小时

###详见 $!"版&社会新闻

$让俞丽拿们不再

为上下楼苦恼%一文&是

我编发的' 本报微信公

号转发后& 我认真阅读了网友的评

论& 大多数网友& 也支持作者的观

点'不过&或许是新媒体读者相对年

轻&也有些不同的声音&比如(他们

为什么不去买电梯房啊" 凭什么要

让低层居民迁就高层邻居啊"

说这些话的人& 或许不大了解

具体情况' 如果到遍布全市的老小

区去看一看&就会知道&住在那里的

居民&老年人的比例相当大'而对老

年人来说&换房子是一件极难的事(

其一&经济实力所囿)其二&老人一

般都不愿意搬家'

我们以俞丽拿*童双春为例&有

+名人效应,的考虑'实际上&老年人

上下楼的难题&是相当普遍的'

面对这样面广量大的民生难

题&我们希望政府要重视*政策要支

撑'一方面&在电梯的安装*保养*维

修方面& 政府多承担一点) 另一方

面&通过细化的政策&让住在低层的

居民也得到实惠& 从而提高征询同

意率'

老龄化社会早已到来& 解决老

人的生活难题& 提升老人的生活品

质&应该成为全社会的重心之一'

核心提示'

政策要支撑

江砚

出门#回家!对于年过耄

耋的滑稽界老艺术家童双春#

李青! 成了最难以言说的痛"

住在五楼#六楼没电梯!上来

了下不去!下去了上不来" 能

不出门就不出门"而这并非个

例! 楼梯困住老人的现象!在

如今的申城甚至全国!已经越

来越普遍"本报日前刊发评论

'让俞丽拿们不再为上下楼苦

恼(也引发了强烈反响" 记者

为此特别走访多处老艺术家#

老知识分子的住处!并采访有

关部门负责人! 了解问题症

结!寻求解决方案"

著名艺术家上下楼难言之痛引发读者关注!!!

顶层设计解决多层房装电梯难

退休教师刘善龄发现"申报#专栏讲述当年城事!!!

抗战期间上海人家吃啥小菜？

习近平$鼓励基层改革创新大胆探索

中央方案允许地方差别化探索
主持召开中央深改小组第十七次会议
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! ! ! !今天上午，第十四
届中国（上海）国际乐器
展览会在新国际博览中
心开幕。本届展会由中
国乐器协会、上海国际
展览中心有限公司、法
兰克福展览（香港）有限
公司共同主办，展会设
%个展馆，面积达 ,)多
万平方米，汇聚了 &&个
国家和地区的 ,')) 多
家知名厂商，将吸引来
自 ') 多个国家和地区
的逾 ,) 万人次前来参
观，其规模再创历史新
高，盛况空前。
作为全球重大音乐

产业盛事，各个厂商为
了展现乐器的特质，在
展位上都亮出浑身解
数，或以艺术与技术高
度结合“先声夺人”，或
以现场演出“夺人耳
目”。图为上海民族乐器
一厂展示长 !米*宽 "#$

米*高 %#&'米的巨型革

胡吸引观众驻足观赏

记者 郭新洋 摄影报道
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巨胡亮相


